



Janvier 2023 - n°7

L'écho des POTES est mensuel, il présente des POTES et leurs actions, le réseau et les outils pour vous soutenir et les rendez-vous importants. Vos avis, retours et propositions sont les bienvenus pour y contribuer.

Faites connaître le réseau en partageant l'écho des POTES.

## Portraits de POTES

### Vincent et Marie-Laure Rouzé, Germolles-sur-Grosne (71)



#### Qu'est-ce qui vous fait vous lever le matin ?

*Avec mon épouse Marie Laure nous avons le même but : dépasser le seuil de 15% de gens qui modifient leurs comportements, entraînant à leur suite la majorité de la population.*

#### Qu'est-ce qui vous motive dans le réseau des POTES ?

*Il y a, chez les POTES, un seul objectif : la transition, mais plusieurs partitions. Les sensibilités et analyses différentes ne s'opposent pas, elles coopèrent pour faire œuvre commune. Sur la communauté de communes de Saint Cyr Mère Boitier, nous rassemblons 50 personnes localement qui adhèrent à cet état d'esprit.*

En savoir plus sur leur Festival 2022

#### Quel est le projet, l'initiative dont vous êtes fiers ?

*Le festival des solutions écologiques 2022 que nous avons organisé à Tramayes: 30 exposants (asso, particuliers, institutions) qui présentaient toutes les réalisations locales dans le sens de la transition écologique et sociale. Nous avons accueilli 350 visiteurs dont ¾ hors des réseaux habituels !*

### Véronique Pondaven-Lévêque, Cussy-en-Morvan (89)

Fondatrice du lieu ressource Les hauts liens en Morvan - Consultante en accompagnement des transitions

#### Qu'est-ce qui vous fait vous lever le matin ?

*Chaque jour est pour moi l'occasion d'une nouvelle découverte, d'un nouveau lien, la possibilité d'élucider un nouveau mystère... Sociologue et « serial curieuse » je n'imagine pas une journée sans lecture, sans écoute d'émission, ...qui me laisse avide... de recommencer le lendemain !*

#### Qu'est-ce qui vous motive dans le réseau des POTES ?

*Tant de transformation nous attendent ! Elles n'auront du sens et une chance d'être efficaces et pérennes que si elles naissent de l'intelligence collective du territoire, au plus proche de ses habitants. Le réseau des Potes est pour moi une source fabuleuse de liens et d'intelligence en action.*

#### Quel est le projet, l'initiative dont vous êtes fière ?

*Je suis fière des Hauts Liens en Morvan que je dessine depuis 2 ans. Un lieu pour accélérer sa résonance au monde, où la croissance visée, celle des liens, crée sans détruire et ouvre des possibles. De la création d'un écosystème dont les parties les plus fortes nourriront les vulnérables.*



En savoir plus sur Véronique

## Actus du réseau

### En 2023, Sobriété et Biodiversité deviennent des sujets phares du réseau

La **sobriété** réinterroge nos modes de vies et nos besoins. Elle est au cœur des 4 scénarios de l'ADEME pour atteindre la neutralité carbone et est un pilier du scénario régional vers une Région à énergie positive à l'horizon 2050 et de la feuille de route pour la Transition énergétique 2022-24 de la Région. Cette thématique sera centrale dans le réseau en 2023, via des décryptages, des expériences et des ressources. Sans oublier la sobriété numérique !

Le réseau des POTES s'associe à l'[Agence Régionale de la Biodiversité](#) et la Direction de l'environnement de la Région pour intégrer le réseau des ambassadeurs de la **biodiversité** au sein du réseau des POTES. C'est une opportunité d'enrichir le réseau d'une thématique centrale de l'écologie dans une dynamique de bénéfices réciproques. Partage de ressources, d'outils et d'actions seront mis en place : visites, webinaires, publication, fresque de la biodiversité...

# Vie des POTES

## Habiter Heureux en Bourgogne-Franche-Comté, embarquez pour la 2ème édition

Après le succès de la démarche Habiter Heureux en Bourgogne-Franche-Comté à Tramayes en 2021, nous l'expérimentons sur un nouveau territoire !

C'est à Bletterans, bourg-centre dynamique du Jura (1700 habitants) proche de Lons-le-Saunier, qui a un projet d'éco-quartier (110 logements - 5ha) que nous avons proposé les services des POTES.

Le projet a fait l'objet de plusieurs réunions publiques de concertation où les citoyens ont pu émettre leurs idées (70 contributions) pour construire une charte d'ambition sociale et environnementale pour le quartier. Plusieurs promoteurs sont d'ores et déjà intéressés pour tester de nouvelles méthodes. Et comme nous sommes dans une phase très amont, c'est très motivant.

L'équipe d'animation, Béatrice, Bertille, Sylvie, Sophie et Stéphane ont ainsi rencontré cet été Stéphane Lamberger, maire de la commune et Julien Damelet, Directeur Général des Services qui leur ont exposé le projet et fait visiter le lieu.

**Vous souhaitez participer à l'aventure et accompagner ce projet ? apporter votre regard sur la construction d'un éco-quartier ? un œil expert, neutre ou de citoyen ?** Découvrez le projet dans cet [article de presse](#) et embarquez avec nous dans cette nouvelle aventure.

La démarche se déroulera sur 6 mois, à raison de quelques réunions en visio et une sur site.

Pour savoir comment s'est déroulée la première édition à Tramayes, [lisez le carnet d'idée](#).

[contacter l'équipe](#)

## Outiller les porteurs de projet

### POTES entrepreneurs, la Convention Entreprise pour le Climat vous aide à agir !

La mission de **La Convention Entreprise pour le Climat -CEC-** est de mobiliser 120 dirigeant(e)s reflétant la diversité des entreprises de la région Bourgogne-Franche-Comté (de la TPE au groupe) pour les aider à agir rapidement et concrètement face à l'urgence écologique (climat, biodiversité, ressources, pollution...).

Son programme, un parcours de 9 jours répartis sur 9 mois de mars à décembre 2023, mêlant expérience et collectif, appuyé par des experts de la transition, des grands témoins et des acteurs régionaux de 1er plan.

Son ambition, coconstruire un nouveau modèle économique respectueux du vivant et le mettre en œuvre à travers des feuilles de route opérationnelles et des projets concrets pour transformer durablement le territoire en réconciliant écologie, économie et social.

**Plus de 20 entreprises de BFC se sont déjà engagées mais pas encore de POTES ! Les POTES entrepreneurs ont pourtant toute leur place dans la CEC afin d'ouvrir la voie !**

[découvrir et rejoindre la CEC](#)

### Comment gérer nos consommations d'électricité pour cet hiver et les suivants ?

A l'approche de l'hiver, le contexte énergétique actuel accroît le risque de tension sur le système électrique et nous interroge sur nos consommations. En effet, en période hivernale, la consommation d'électricité augmente de manière significative avec des appels de puissance, directement liés aux températures extérieures. Ils peuvent devenir, à certains moments, une forte contrainte pour le système électrique, remettant en cause l'équilibre nécessaire entre l'offre et la demande d'électricité.

L'ADEME Bourgogne-Franche-Comté présente les dispositifs d'accompagnement possibles sur la région afin que chacun puisse réduire ses consommations de manière pérenne et pertinente.



[voir le décryptage](#)

## Pour alimenter la réflexion

### Baromètre d'opinion : attitude des Français à l'égard de la qualité de l'air et de l'énergie en 2022

Dans ce contexte de crise énergétique, la notoriété des énergies renouvelables est en forte hausse, tout comme la reconnaissance de leurs avantages. Par ailleurs la qualité de l'air extérieur continue d'inquiéter les Français qui se montrent globalement favorables aux mesures pour limiter la pollution, dont des mesures réglementaires contraignantes. L'ADEME dévoile ici la 9ème vague de son baromètre d'opinion sur la qualité de l'air et l'énergie 2022.



## Prochains rendez-vous

### "Solutions et Actions LOW-TECH" - Ateliers de co-développement

10 février 2023, Quetigny

Après un temps dédié à l'identification de problématiques ou d'enjeux qui traversent leur territoire, les participant.e.s seront invité.e.s à réfléchir à une solution low-tech à ceux-ci. Les low-tech sont traduites en français comme des technologies ou techniques sobres. Généralement perçus comme des outils qui s'opposeraient à la high-tech et seraient peu sophistiqués, la low-tech est en réalité un véritable mouvement qui promeut une approche innovante de la technique basée sur nos besoins afin de créer une société résiliente.

[Information et inscription](#)

### États Généraux des Agricultures Alternatives

17-18 février, Joigny

Parmi les grands enjeux des temps que nous vivons et nous apprenons à vivre, se nourrir, disposer d'énergies propres et renouvelables, préserver les ressources et la biodiversité, limiter les effets du réchauffement climatique repose en bonne partie sur les épaules du monde agricole. Ainsi, le maintien d'une agriculture de qualité, locale et résiliente est une des clés de voute d'un avenir souhaitable.

[Inscription et inscription](#)

### Formation ADEME - Intelligence collective au service des territoires

21-22 mars, Dijon et 27 avril en ligne

La première journée est axée sur la définition des différents rôles que nous pouvons tous avoir à endosser un jour : l'animation, la facilitation et la médiation. Que signifie ces termes, qu'est-ce qu'ils impliquent comme posture. La deuxième journée est essentiellement dédiée à la psychologie sociale.

[Inscription et inscription](#)

Si vous souhaitez partager vos idées, vos sujets pour toutes les rubriques proposées, envoyez vos suggestions à [Béatrice](#)



Vous recevez cet e-mail car vous faites partie du réseau des POTES et que nous souhaitons partager avec vous les actualités du réseau.

[S'abonner à l'écho des POTES](#)

| [Pour ne pas recevoir cette newsletter, il vous suffit de vous désinscrire ici](#)



© 2022 Réseau des POTES - Pionnier.es ordinaires de la transition écologique

**Le réseau des POTES est animé par la Région Bourgogne-Franche-Comté et Energy Cities en partenariat avec l'ADEME**



Le réseau des Potes, responsable du traitement, est respectueuse de vos données personnelles. Vos données : nom, prénom, adresse postale, mail, téléphone sont enregistrées dans un fichier informatisé. Elles sont destinées au sein du réseau aux personnes en charge de la communication afin de vous informer, de vous consulter sur les actions du réseau, de vous inviter aux événements qu'elle organise, de participer à des consultations citoyennes, de recevoir des appels à projets par voie électronique et de vous adresser, par voie postale, des courriers en lien avec les actions de la Région. Vos données décrites ci-dessus seront utilisées et conservées pendant une durée de 8 ans. Conformément à la loi « informatique et libertés » du 6 janvier 1978 modifiée et au Règlement européen n°2016/679/UE du 27 avril 2016, vous bénéficiez d'un droit d'accès, de modification, de portabilité, de suppression et d'opposition au traitement des informations vous concernant. Pour exercer ces droits, contactez [Béatrice Karas](#) ou [contact-rpdp@bourgognefranche-comte.fr](mailto:contact-rpdp@bourgognefranche-comte.fr) ou par voie postale : Région Bourgogne-Franche-Comté - Direction de la Communication - 4 square Castan - CS 51857 - 25031 Besançon cedex